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Майские праздники 
никто не отменял, 
или Как мы 
отправились 
на Черное море 

А не провести ли майские 
праздники хорошо, ну или хотя 
бы необычно? С этой мыслью мы 
и отправились на наше Черное 
море, в Краснодарский край. 

Тот  самый,  который по-
стоянно мелькает в сводке 
федеральных новостей: тонны 
разлитого мазута, летающие 
дроны и, кажется, повсеместная 
опасность. 

Но такой отдых оказался 
самым бюджетным, хотя все 
равно вышел в копеечку. Нач-
нем с того, что ехать до пункта 
назначения 1800 километров, 
а это чуть больше суток. На 
дорогу ушло 115 литров 92-го 
бензина по цене 58 рублей 
за литр (в общей сложности 
это около 6,5 тысячи рублей). 
Отдельная статья расходов – 
платные дороги. Альтерна-
тива, конечно, есть – можно 
ехать по бесплатным. Но это 
дольше, утомительнее и, учи-
тывая встречное движение, 
небезопасно. Словом, стои-
мость проезда в одну сторону 
на машине составила около 
12 тысяч рублей. 

Как оказалось, «оригиналь-
ная» идея провести майские на 
море пришла в голову многим 
жителям Центральной России. 
Поэтому транспортный поток 
был, пожалуй, больше, чем в 
курортный сезон. Но в целом 
дорога оставила приятные впе-
чатления. 

Итак, чуть больше суток в 
пути, и перед нами море – да, 
пока холодное. Но… чистое! 
Загрязнение коснулось далеко 
не всего побережья. Там, где 
были мы (вблизи Крымского 
моста), никаких намеков на 
нефтяные разливы не наблю-
далось. Рыбы живы и здоровы, 
а дельфины, как и в прежние 
годы, приплывали поздоро-
ваться с туристами.

Налеты беспилотников здесь 
случаются, как, впрочем, те-
перь и в Иванове. По утрам 
объявляют тревогу, а потом от-
меняют. На Первомай атака 
была максимально серьезной – 
взрывы раздавались в городах. 
Но местные жители, четко усво-
ив алгоритм действий, относятся 
к этому достаточно спокойно. 

Словом, жизнь продолжается, 
несмотря ни на что. Майские 
праздники никто не отменял.

Светлана Иванова
О вариантах путешествий – 

долгих и однодневных – читайте 
в материалах на стр. 4–5.

Сейчас в Иванове осталось 29 ветеранов 
Великой Отечественной войны. Решением 
городской думы всем им в этом году при-
своено звание «Почетный гражданин города 
Иваново» – «за проявленные мужество, сме-
лость и отвагу при защите Отечества». Оче-
видно, что это награждение – знак уважения 
и признательности ко всем без исключения 
участникам Великой Отечественной – ныне 
живущим, погибшим на фронте, умершим 
уже в мирное время.

«Все фронтовики-победители, это выда-
ющиеся, сильные духом люди, внесшие свой 
посильный вклад в Победу нашего народа 
над фашизмом», – отметил Александр 
Шаботинский, вручая награды Надежде 
Николаевне Блохиной и Аркадию Григо-
рьевичу Луценко.

Н.Н. Блохина воевала с 1944 года 
на Северо-Западном фронте в 19-м отдель-
ном зенитно-прожекторном батальоне. 
А.Г. Луценко ушел на фронт в возрасте 17 лет, 

участвовал в боевых действиях на Белорус-
ском фронте. 

Среди ветеранов, ставших почетными 
гражданами города в этом году, также

Абалихин Георгий Андреевич 
Белова Нина Федоровна 
Белякова Вера Алексеевна 
Блинов Анатолий Федорович 
Бравцева Антонина Ксенофонтовна 
Горбачев Иван Павлович 
Горбунов Николай Никифорович 
Гришин Иван Николаевич 
Жабанов Александр Григорьевич 
Зубков Геннадий Владимирович 
Каплин Юрий Иванович
Коробочкин Владимир Васильевич 
Кузовова Лидия Васильевна 
Кухарук Тамара Николаевна 
Мазурин Михаил Макарович 
Муртазаева Тамара Александровна 
Несмеянова Лидия Георгиевна 
Никольская Клавдия Андреевна 

Павлов Вячеслав Иванович 
Пронина Нина Сергеевна 
Селезнев Николай Миронович 
Сенина Пелагея Ефимовна 
Успенский Владимир Иванович 
Цыганов Петр Васильевич 
Чернов Валерий Александрович 
Шибаев Григорий Максимович 
Щеглов Владимир Степанович

До 9 мая городские власти и представи-
тели городской думы встретились с ветера-
нами. Вручение знака «Почетный гражданин 
города Иваново» проходило в торжественной 
обстановке. Школьники, участники «Юнар-
мии» устраивали мини-парады и концерты под 
окнами участников войны. 

Среди почетных граждан этого года не-
сколько человек уже отпраздновали вековой 
юбилей. И это не предел. Например, в марте 
103 года исполнилось А.К. Бравцевой. В этом 
месяце будет 103 года Т.Н. Кухарчук.

Их было 70 тысяч, 
осталось 29 человек

В 1941–1945 гг. из областного центра были призваны около 70 тысяч человек. 
Каждый третий погиб на фронте
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Михаил Карлявин с начала СВО участвует в сборе гуманитарной помощи и отправляется в командировки
С ивановским Чебурашкой все хотели сфотографироваться

Старшее поколение, дети войны, часто говорят, что, несмотря на все тяготы, ко-
торые принесла Великая Отечественная война, детство все равно остается той порой, 
когда ждешь праздника, подарков, когда хочется играть и веселиться. Поэтому и сегод-
ня, чтобы скрасить будни ребят из ДНР, туда отправился партийный десант во главе с 
заместителем секретаря Ивановского городского местного отделения партии «Единая 
Россия» Михаилом Карлявиным. 

В Центре психологической реабилитации в Донецке находятся дети с 3 до 16 лет. 
Этот центр принимает детей, потерявших родителей, и они остаются здесь до рас-
пределения в детский дом. Ребята очень обрадовались гостям и сладким подаркам, а 
особенно – общению с Чебурашкой, приехавшим к ним из Иванова. Волонтер Никита в 
костюме ростовой куклы был нарасхват – с ним каждый ребенок хотел пообниматься 
и сфотографироваться. 

«Мы побывали в Центре на пасхальной неделе, поэтому, конечно же, среди подар-
ков были и куличи, приготовленные в Иванове, – рассказывает Михаил Карлявин. –  
Вместе с отцом Николаем, настоятелем Свято-Троицкого храма города Донецка мы 
их освятили и передали детям. Перед поездкой я побывал в гостях в школе № 11 на 
1-й Минеевской улице. Малыши из 1 «В» класса подготовили и попросили передать 
подарки для своих сверстников в Донецке. Подарки ребятам очень понравились, они 
просили передать огромное спасибо». 

Солдатская каша – сила наша
Одна из полюбившихся ивановских 

традиций – в преддверии Дня Победы 
и на 9 Мая организовывать полевую 
кухню, чтобы каждый желающий 
мог попробовать солдатскую кашу и 
согреться чашкой горячего чая. Такое 
мероприятие в душевной теплой об-
становке прошло в ТОС «Лесное».

Богородский дом культуры подгото-
вил прекрасный концерт, звучали песни 
военных лет. Слушая их, люди старшего 
поколения не могли сдержать слез. 

– Спасибо за помощь в организации и проведении этого важного события председателю 
ТОСа Нине Троицкой, – говорит исполнительный директор Ассоциации ветеранов СВО Ива-
новской области Денис Тупицын. – И отдельная благодарность ребятам из 98-й дивизии, ко-
торые организовали работу полевой кухни и порадовали всех наваристой солдатской кашей. 

Спасибо за Победу!
В последние годы сложилась добрая традиция организовывать 
концерты во дворах фронтовиков – ветеранов Великой 
Отечественной войны. 

Такие музыкальные поздравления с наступающим Днем Победы прозвучали для 
Веры Алексеевны Беляковой и Николая Мироновича Селезнева.

– Вместе с учащимися РЭЦ им. Плеханова и учениками школы № 63 с удоволь-
ствием поздравил наших уважаемых ветеранов с праздником, – говорит депутат 
Ивановской городской думы Иван Андреев. – Хочу поделиться хорошей новостью: на 
последнем заседании думы мы с коллегами приняли решение о присвоении статуса 
«Почетный гражданин города Иваново» всем 29 ныне живущим в городе ветеранам.

Для меня было особой честью вручить ветеранам знаки «Почетного гражданина 
города Иваново» и памятные подарки.

Состоялся марафон по плаванию  
«Плыву к Победе»
В преддверии 80-летия Победы в Великой Отечественной войне 
в Ивановской области прошел фестиваль-марафон по плаванию 
«Плыву к Победе». Организатором выступила Федерация плавания 
Ивановской области.

В фестивале участвовали паралимпийцы, пенсионеры, участники СВО, ветераны 
боевых действий, спортсмены-пловцы и воспитанники спортивных школ.

«Участники продемонстрировали свои спортивные навыки и почтили память геро-
ев Великой Отечественной войны – фронтовиков и тружеников тыла, – рассказал член 
Ассоциации ветеранов СВО Ивановской области Дмитрий Тищенко. – Мы наследники 
той Великой Победы. Быть достойными ее – наш долг и ответственность. Для меня 
было честью вручить награды сильнейшим, но главная цель таких мероприятий – быть 
вместе, сплотиться и сохранить историческую память. Вместе мы побеждали тогда, 
вместе победим сегодня».

Член Ассоциации ветеранов СВО Ивановской области Дмитрий Тищенко вручил награды победителям

Легендарной 98-й дивизии ВДВ – 81 год!
В юбилейный год Великой Победы день рождения 98-й дивизии ВДВ наполнен 

особым смыслом. Сегодня военнослужащие продолжают славные боевые традиции 
в зоне СВО, с честью выполняя воинский долг, как их деды и прадеды в годы Великой 
Отечественной войны. 

3 мая традиционно отмечается как день дивизии. В 1944 году именно в этот день 
ей вручили боевое знамя, а уже через два года, 3 июня 1946-го, она официально стала 
воздушно-десантной. В день рождения дивизии состоялось возложение цветов к бюсту 
Василия Маргелова – генерала армии, Героя Советского Союза. В историю он вошел как 
один из самых результативных командующих ВДВ.

«В день рождения моей родной 98-й гвардейской воздушно-десантной Свирской ди-
визии с теплотой вспоминаю, как сам служил в этом соединении. Для меня это не просто 
воинская часть – это вторая семья, – говорит исполнительный директор Ассоциации 
ветеранов СВО Ивановской области Денис Тупицын. – В этот день прошло награждение 
бойцов, которые выполняют боевые задачи в зоне СВО. Им вручили ордена Мужества и 
медали Жукова и Суворова, заслуженно и по праву. Здоровья вам, мужики, сил, терпения и 
возвращайтесь живыми. Мы за вас горой!»

Ивановский 
Чебурашка 
передал  
привет детям  
в Донецке

Исполнительный директор Ассоциации ветеранов СВО Ивановской области Денис Тупицын
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Ответ иммунной системы
Как объясняют медики, на поверхности эритроцитов в 

крови содержится особый белок, который называют резус-фак-
тором. Он наследуется генетически. У 85% людей резус-положи-
тельная кровь – Rh (+). 

Если во время беременности окажется, что у мамы и ребен-
ка разные резус-факторы, появляется вероятность резус-кон-
фликта. Женский организм будет испытывать повышенную 
чувствительность к чужеродному белку и начнет образовывать 
антитела, отторгать его. Такая реакция может не просто навре-
дить здоровью малыша, но даже привести к летальному исходу. 

В группе риска
Как говорят врачи, в большинстве случаев во время первой 

беременности резус-конфликта может и не возникнуть. Но вот во 
время второй (если женщина с резус-отрицательной кровью снова 
вынашивает ребенка от резус-положительного партнера) вероят-
ность проблем возрастает, ведь организм уже столкнулся с «чу-
жеродной» кровью раньше и теперь, скорее всего, выработанные 
антитела довольно быстро начнут атаковать эритроциты плода. 

Как правило, будущая мама не чувствует недомогания или 
каких-то других изменений в самочувствии и проблему можно 
обнаружить только при наличии в крови антител. Поэтому очень 
важно встать на учет на ранних стадиях беременности и сдать все 
анализы. Если у женщины окажется отрицательный резус-фактор, 
для акушера-гинеколога это сигнал: она в группе риска. 

Особое внимание – будущей маме с Rh (-) кровью, которая 
страдает гестозом, диабетом, перенесла ОРЗ и грипп. Дело в 
том, что из-за этого может нарушаться целостность ворсин 
хориона (оболочки плодного яйца), из-за чего в крови появ-

ляются антитела. Тогда не имеет значения, какая это по счету 
беременность – резус-конфликт обеспечен. 

Решение есть 
Казалось бы, чего бояться, если мама чувствует себя хоро-

шо во время беременности. Однако главная опасность возникает 
именно для малыша. Последствия без лечения и профилактики 
могут быть самые разные: от рождения ребенка с повреждени-
ями органов, различными формами гемолитической болезни до 
внутриутробной гибели плода. 

Всего этого можно избежать, если вовремя провести опре-
деленные процедуры – женщине делают антирезусный чело-
веческий иммуноглобулин. Этот препарат способен связывать 
резус-антиген и предупреждать ответ иммунной системы на 
проникновение в кровь резус-белка. Его разрешено использо-
вать во время беременности, а также после появления малыша 
на свет. Как правило, применяют его этапами. 

«Золотые доноры»
Получают такой иммуноглобулин из анти- 

резусной плазмы от резус-отрицательных доноров. 
Как рассказала Анна Соловьева, заместитель глав-
ного врача Ивановской станции переливания крови, 
такие доноры на вес золота. Их так и называют –  

«золотые доноры». Дело в том, что только 15% доноров имеют 
отрицательный резус-фактор. При этом не все готовы пройти 
иммунизацию, чтобы выработать антитела. Идеальные доноры, 
говорят врачи, – женщины, которые перенесли резус-конфликт. 

Наш регион сейчас единственный производитель необходи-
мого для матерей препарата в стране. Делают его на базе стан-
ции переливания крови, где работает корпус фракционирования 
белков. «Основное направление, которое мы сейчас осваиваем, –  
это импортозамещение нашим, отечественным препаратом 
иммуноглобулина антирезус и обеспечение им всей Российской 
Федерации», – отметила Анна Соловьева. 

Чтобы обеспечить всю страну, необходимо в год выпускать 
170 тысяч ампул. Это очень много и, конечно, только ивановских 
доноров не хватит. Специальную плазму также поставляют из 
Ярославской, Костромской, Владимирской областей. Но потреб-
ность все равно остается. На Ивановской станции переливания 
крови всегда ждут «золотых» доноров. Это мужчины от 18 до 
50 лет, женщины 48–50 лет и моложе (в период менопаузы) с 
отрицательным резус-фактором крови и, конечно, женщины, 
которые сами перенесли резус-конфликт. Плазма этих людей 
может спасти сотни будущих жизней 

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Великая дата  
Великой страны

9 Мая – священная дата для нашей 
великой страны. Каждая семья хранит 
истории о своих родных: о тех, кто не 
вернулся с фронта, кто трудился в тылу, 
кто выжил в оккупации или блокаде. 

Великая Победа – символ доблести 
и чести, героизма и жертвенности, незы-
блемой любви к Родине. Наш сплочен-
ный многонациональный народ выстоял 
не только с помощью оружия, но и бла-
годаря единству, небывалому патриотиз-
му, вере в справедливость и готовности 
жертвовать собой ради счастливого бу-
дущего своих детей и внуков. 

Ивановская земля внесла неоцени-
мый вклад в общую Победу. Ивановцы 
встали на защиту Родины всех возрастов. 
70 тысяч отважных жителей нашего го-
рода сражались на фронтах Великой От-
ечественной войны. 

Ивановские тыловики работали без 
сна и отдыха. Текстильщики произвели 
3 миллиарда метров ткани, из которых 
шились фронтовые гимнастерки. Ма-
шиностроительные и авторемонтные 
заводы круглосуточно выпускали во-
енную технику.

В 2020 Иванову присвоено почетное 
звание «Город трудовой доблести», что 
стало признанием подвига тех, кто стоял 
у станков и работал в полях.

К сожалению, с каждым годом оста-
ется все меньше тех, кто пережил страш-
ные военные годы. Наша святая обя-
занность сделать все возможное для 
спокойной старости ветеранов, уделить 
каждому максимум внимания и заботы.

На пленарном заседании Иванов-
ской городской думы депутатами было 
принято решение о присвоении звания 
«Почетный гражданин города Иваново» 
29 участникам Великой Отечествен-
ной войны, проживающим в областном 
центре. Каждый ветеран, прошедший 
через горнило той войны, заслужил 
того, чтобы его имя золотыми буква-
ми было вписано в летопись борьбы 
за свободу и независимость Великой 
страны.

История учит: мир хрупок, а правду 
надо защищать. Сегодня, как и 80 лет 
назад, наш народ сражается за справед-
ливость. Наша страна, закаленная Ве-
ликой Отечественной войной, выстоит 
и сейчас! Ведь нас вдохновляет пример 
предков, их стойкость и вера в правое 
дело. 

От всей души поздравляю всех с 
80-летием Великой Победы! Искрен-
не желаю вам и вашим близким креп-
кого здоровья, счастья, добра и благо-
получия.

текст: Дарья Володина

«Чужеродная» кровь самого 
близкого человека

В Иванове изготавливают медицинский препарат для всей страны

«Плохого самочувствия не было, даже токсикоз мимо прошел, словно и не беременная была,  
и вдруг такое», – вспоминает ивановка Ирина Бутова. Молодая женщина неожиданно 

столкнулась с проблемой вынашивания ребенка, когда сдала анализ крови.  
Оказалось, что у супруга резус-фактор положительный, а у Ирины – отрицательный
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Забываевым Дмитрием Александровичем, г. Иваново, шоссе Кохом-

ское, д. 14, кв. 48, т. 89290892369, аттестат 37-12-03, член СРО «ОПКД», зарегистрированный за № 

2298 от 15.09.2016 г., geostroi37@mail.ru, проводятся кадастровые работы в отношении земельно-

го участка с К№ 37:24:040744:48, расположенного по адресу:

 Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-я Некрасова, д. 7. Заказчиком кадастровых работ является 

Маташов Александр Витальевич, зарегистрированный по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 

4-я Некрасова, дом 7, тел. 89023191942. Смежные земельные участки, с правообладателями кото-

рых требуется согласовать местоположение границы: с К№ 37:24:040744:72, расположенный по 

адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-я Некрасова, д. 9, и с К№ 37:24:040744:50, расположен-

ный по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-я Некрасова, д. 5, а также иные лица, считаю-

щие, что их права могут быть затронуты.

Собрания заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы состоится 

по адресу: г. Иваново, ул. Красногвардейская, д. 14, офис 3, 9 июня 2025 г. в 10 часов 00 минут. С 

проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Крас-

ногвардейская, д. 14, офис 3. Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении 

согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с 09 мая 

2025 г. по 09 июня 2025 г. При проведении согласования местоположения границ при себе необ-

ходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный 

участок. В случае неявки, заинтересованных лиц на согласование границы земельного участка и 

отсутствия поступивших возражений и заявлений на данную публикацию, согласно Ф.З. № 221 «О 

кадастре объектов недвижимости» от 24.07.2007 г. статья 40, граница земельного участка будет 

считаться согласованной.
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текст: Светлана Иванова

– Какие направления сейчас наиболее 
востребованы у ивановцев? 

– Предпочтения достаточно стандартны. 
В топе – зарубежные направления: Турция, 
Египет, Эмираты, Таиланд, Вьетнам. Если 
продолжить список до топ-10, туда войдут 
Куба, Шри-Ланка, Мальдивы, некоторые 
страны Персидского залива. 

Безусловно, большим спросом поль-
зуются направления, куда можно добрать-
ся прямым рейсом из Иванова. Благодаря  
аэропорту это в первую очередь Сочи в 
летний сезон. К ним также добавляются 
Махачкала (Дагестан), Калининград, кру-
глогодично Санкт-Петербург и Кавказские 
Минеральные Воды. Все эти направления 
предлагают относительно приемлемые цены. 

В отдельные периоды мы наблюдаем, 
что билеты в те же Сочи сопоставимы по 
цене с перелетами из Москвы. Если раньше 
лететь из Иванова было дороже, то сейчас 
иногда даже выгоднее. Кроме того, учиты-
вая транспортную доступность, это еще и 
удобнее. 

Из бюджетных вариантов также боль-
шим спросом пользуются автобусные туры –  
как на море, так и по России – вариантов 
много. 

Мы организуем поездки из Иванова и 
соседних регионов совместно с нашими 
партнерами. Туры-хиты – это, конечно, 
Санкт-Петербург, Казань, Карелия. Но по-
явилось много разнообразных программ: 
Адыгея, Урал, комбинированные варианты 
по соседним областям, по регионам, нахо-
дящимся в пределах 10–15 часов езды.

– Сколько готовы платить ивановцы 
за отдых? В ресторанном бизнесе есть по-
нятие «средний чек». Применим ли он в 
туризме? Спрос снизился или, наоборот, 
растет? 

– Если мы рассматриваем зарубежный 
отдых для семьи из двух человек, то сред-
ний чек – примерно 150–250 тысяч рублей. 
Безусловно, есть разные уровни: бюджетный, 
средний и выше среднего. В Иванове больше 
востребованы первые два сегмента. Люксо-
вые туры выбирают реже; как правило, это 
запросы из столичного региона. 

Средний чек по бюджетным, автобус-
ным турам и по России существенно ниже. 
В случае многодневных туров это в районе 
15–25 тысяч рублей на человека. 

Если же мы говорим о турах на море, 
то здесь выходит составляет 30–40 тысяч 
рублей на одного. Это поездки автобусом 
и железной дорогой. Средний чек за по-
следние годы, естественно, вырос – как и 
цены на многие другие товары и услуги. По 
нашим наблюдениям, туристы стараются 
экономить. Клиенты, которые раньше вы-
бирали «средний плюс», сейчас переходят 
на «средний». Это частое явление в периоды 
перестройки экономики.

 – В какое время года наблюдается 
наибольший спрос на путешествия? 

– Сезонность, безусловно, присутствует. 
Максимальное количество заездов прихо-
дится на период с апреля по октябрь-ноябрь. 
Спрос начинает расти в марте-апреле. В это 
время востребованы ближние направле-
ния, где есть теплое море: Турция, Египет, 
Арабские Эмираты, если брать зарубежные 
направления. На побережье Черного моря 
сезон чуть короче. Наивысший спрос – с 
июня по август.

Я бы отдельно отметил периоды наибо-
лее низкого спроса – декабрь и январь (за 
исключением праздничных дат). Это время, 
когда зарубежные направления «подгорают». 
Если кто-то планирует отпуск и хочет пой-
мать горящий тур за границу, то декабрь –  
отличный вариант. Хотя и сейчас, до и по-
сле майских праздников, появляются очень 
хорошие предложения. Если брать дальние 
направления, такие как Вьетнам, то можно 

было улететь с недельным проживанием за 
110–120 тысяч рублей на человека. 

– Горящие туры и система «Фортуна» 
действительно существуют или это ре-
кламный ход? 

 – Это не маркетинговая уловка, а ры-
ночный инструмент, с помощью которого 
туроператоры регулируют потоки, прежде 
всего на авиарейсах. Компании выкупают 
блоки мест на чартерных рейсах, и если на 
какие-то периоды количество свободных 
кресел остается большим, ближе к дате вы-
лета цены выставляются существенно ниже 
рынка. 

Система «Фортуна» – тоже распростра-
ненный вариант. Он появляется, когда оста-
ются свободные места в отелях и туропе-
раторам нужно их заполнять. По «Фортуне» 
можно забронировать 4–5-звездочный отель 
по минимальной цене, но при этом неизвест-
но, какой именно это будет отель. Эта систе-
ма наиболее распространена на массовых 

направлениях, таких как Турция, Египет и 
Таиланд. По сути, вы получаете отель заяв-
ленной звездности, типа питания и количе-
ства ночей по минимальной цене. 

 – Какой самый дорогой и изысканный 
тур заказывали ивановцы?

– Хотя я и не раскрываю имен конкрет-
ных клиентов и деталей их заказов, могу 
сказать, что одним из самых дорогих за-
просов был тур на Мальдивы с перелетом 
бизнес-классом. Это когда туристы летят на 
самолете в Мале, а дальше добираются до 
люксового отеля внутренним перелетом. Та-
кой тур стоил несколько миллионов рублей, 
реализовать его нам удалось.

Также из необычных бронирований, хотя 
и не самых дорогих, можно отметить транс- 
атлантический круиз продолжительностью 
16 ночей/17 дней на пятизвездочном лайнере. 
Круиз начинался в Италии и заканчивался 
на островах Карибского бассейна, с посе-
щением более 10 государств по маршруту. 
Это было необычное путешествие, которое 
стало возможным благодаря «горящему» 
предложению.

– Какой самый бюджетный вариант 
вы бы предложили? Бюджетный – значит 
хороший и недорогой. 

– Сейчас наиболее бюджетный вариант 
авиаперелета – это туры на двоих в пя-
тизвездочные отели Турции, в четырех-пя-
тизвездочные отели Сочи или в пансионаты 
Кавказских Минеральных Вод в пределах 
100 тысяч рублей на двоих. Причем в Тур-
ции это зачастую «все включено», а в нашей 
стране – завтрак и ужин. 

Если брать другой бюджетный сегмент –  
то это автобусные туры. Например, неделю 
на Азовском море с проездом и проживани-
ем можно забронировать сейчас за 40–50 
тысяч рублей на двоих. Это будет доступный 
вариант, но в проверенные и неплохие объ-
екты. Каждый выбирает свое 

Ивановцы экономят на люксе, 
но не на впечатлениях

На Мальдивы бизнес-классом и в соседнюю область на автобусе
Впереди сезон отпусков. Как провести долгожданный вакейшн? Купить путевку в Турцию, поехать автобусом в Анапу 
или же полететь бизнес-классом на Мальдивы? Сколько стоит отдых и сколько ивановцы готовы платить за впечатления? 
Об этом поговорили с гендиректором турагентства «Полосатый рейс» Романом Бондаревым
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Терентьевой Екатериной Сергеевной (адрес: Ивановская область, г. Кохма, ул. Радужная, 

д.4, кв.2, engineer_es@mail.ru, тел. 89303431909, номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих 

кадастровую деятельность № 18530, аттестат кадастрового инженера 37-11-75, член Ассоциации СРО «ОПКД», зареги-

стрированного за № 2317 от 15.09.2016 г), выполняются кадастровые работы по межеванию земельных участков:

 - с К№ 37:24:030223:13, по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Озерная, сад. неком. тов. имени Ми-

чурина. Заказчиком кадастровых работ является Талызина Елена Николаевна (адрес местожительства: Ивановская 

обл., г. Иваново, ул. Новосельская, д. 8А, кв.8, тел. 89012841326). 

- с К№ 37:24:020685:16, по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 2-я Парковская, дом 86. Заказчиком 

кадастровых работ является Сафронов Виктор Михайлович (адрес местожительства: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 

2-я Парковская, дом 86, тел. 89203799912);

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ и ознакомление с проектами 

межевых планов земельных участков состоится по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Куконковых, д.144А, оф. 

34 «09» июня 2025 г. в 10:00. Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении согласования место-

положения границ земельного участка на местности принимаются с «09» мая 2025 г. по «09» июня 2025 г. по адресу: 

Ивановская область, г. Иваново, ул. Куконковых, д.144А, оф. 34. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ:

К№ 37:24:030223:12, по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул.Озерная, сад. неком. тов. имени Мичурина; 

К№ 37:24:030223:14, по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Озерная, СНТ им. Мичурина, участок 14А; К№ 

37:24:030224:14, по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Хвойная, дом 8,

К№ 37:24:020685:20, по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, пер. 4-й Коноховский, дом 3, а так же иные смежные 

земельные участки, расположенные в кадастровых кварталах 37:24:030223, 37:24:030224, 37:24:020685. При проведении 

согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также доку-

менты о правах на земельный участок (ч.12 ст.39, ч.2 ст.40 Федерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастро-

вой деятельности»). В случае неявки, заинтересованных лиц на согласование границы земельного участка и отсутствия 

поступивших возражений и заявлений на данную публикацию, согласно Закона, границы земельных участков будут 

считаться согласованными.
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текст: Дарья Володина

Улиточная ферма
Начнем наше путешествие с Шуйского района. Это одно 

из самых «вкусных» мест области. Например, здесь выра-
щивают улиток Хеликс Асперса Мюллер и Хеликс Асперса 
Максимум. Средиземноморскими красавицами в Европе 
особо никого не удивишь. Но Центральная Россия, Шуйский 
район, село Введенье и... улитки. Поразительно!

Как рассказал руководитель этого хозяйства Кирилл 
Федулов, он долгое время жил за границей, ездил на обуче-
ние к западным коллегам. «Однажды мы попробовали блю-
до, которое называется «Эскарго» – улитка по-бургундски, 
и с тех пор я понял, что мы хотим заниматься разведением 
именно улитки». 

Перво-наперво для этого нужно поле. Чтобы мол-
люскам было комфортно, фермер засеял его специальным 
растением – перко. Улитки с удовольствием едят этот ги-
брид пекинской капусты и сурепицы. Кроме свежей и соч-
ной зелени, каждый день моллюскам дают комбикорм, а 
также воду (фермер даже обустроил на поле специальную 
систему полива). 

В качестве домиков используются деревянные щи-
ты-столы, которые разложены по всему полю. Улитки 
прикрепляются к внутренней стороне, и если перевер-
нуть такой щит, можно увидеть десятки этих моллюсков. 
Мальков обычно высаживают на поле в конце весны, 
за несколько месяцев они здорово прибавляют в весе 
и размерах. Как рассказал Кирилл, в первую очередь 
собирают половозрелую особь, которая «закатала губу». 
Именно такую можно употреблять в пищу и готовить из 
нее деликатесы. 

Улитка – очень полезный продукт, чистый белок. 
Причем в пищу употребляют не только самого мол-
люска, но также икру и печень. Добыть из улитки ми-
ниатюрные составляющие очень тяжело, поэтому стоят 
продукты недешево. Как, впрочем, и сами улитки. Но 
попробовать деликатес все-таки стоит: на ферме гото-
вят улиток в бургундском соусе с чесноком, сливочным 
маслом и зеленью, запекая в духовке. По вкусу немного 
напоминает шампиньоны. 

К слову, перед приготовлением улитку сажают на 
строгую диету, чтобы она хорошенько «очистилась», затем 
моллюска тщательно промывают на специальных сетках 
сильным напором воды и охлаждают. 

«Сухие духи» для пряников
Не торопитесь уезжать из Шуйского района. Неда-

леко от улиточной фермы, в селе Васильевском (кстати, 
именно там снималась кинолента «Непослушник»), мож-
но угоститься вкуснейшими пряниками – Васильевски-
ми. Теперь это настоящий бренд не только Шуйского 
района, но и всей Ивановской области. Фермеры Алек-
сей и Ирина Аверины запустили производство в 2019-м,  
и с тех пор их семейная пекарня стала знаменитой.  
Неудивительно: здесь гостей встречают радушно, а уго-
щают вкусно. Васильевские печатные пряники, на мой 
взгляд, гораздо вкуснее разрекламированных тульских: 
сочные, румяные и ароматные. 

А все дело в том, что пекут их по особому рецепту. Что-
бы пряник буквально таял во рту, используют особое тесто –  
замешивают его только на растопленном меду, сливочном 
масле и яйцах. Воды – ни капли. А еще особый секрет – «су-
хие духи» из восьми пряностей. 

В пекарне даже формы используют специальные – из 
липы и бука. Все здесь продумано до мелочей, лишь бы 
пряник получился «пальчики оближешь». 

Там луковый дух, там луком пахнет
Кстати, вкусные пряники можно не только отведать, но 

и приготовить самим (как, впрочем, и в Васильевском) на 
мастер-классах в «Луковом тереме» в Лухе. Здесь особен-
ность – в начинке. Гурманам предложат отведать выпечку 
с луковым джемом. 

Вообще в Лухе из лука готовят пироги, супы, варенье, 
настойки. Особенно щедро представлены рецепты на фе-
стивале «Лук-лучок»: глаза разбегаются, а аромат дурманит. 
Правда, чтобы насладиться всей этой вкуснотой, придется 
подождать фестиваля – обычно он проходит в последнюю 
субботу августа. 

Калачи от Калачевой
Коли уж заговорили о выпечке, наш маршрут надо 

проложить через село Парское. Здесь уже несколько лет 
работает Музей хлеба и парского калача. Организовала его 
местная жительница Елена, фамилия у нее говорящая – Ка-
лачева. Хозяйка проводит экскурсии по музею, рассказывает 
о хлебных традициях и учит гостей печь настоящие калачи. 

Тема с калачами в Парском возникла не случайно – в 
прежние времена это место славилось пекарями. Говорят, их 
изделия даже доставляли на стол царю – везли целыми обо-
зами. Местные калачи были не похожи ни на какие другие –  
слои теста промазывали льняным маслом и складывали 
особым образом. К слову, почти все поля в Родниковском 
районе раньше засевали льном.  

За пельменями в шампанском – в Решму
А вот чтобы отведать вкуснейшие пельмени, стоит до-

ехать до Решмы. Именно там встречает гостей пельменный 
дом, а его хозяева готовы удивить совершенно необычными 
рецептами. Например, мало кто может похвастаться, что 
пробовал фруктовые пельмени в розовом шампанском. А 
мы пробовали – необычно. Но, как оказалось, это не ориги-
нальная придумка местных мастеров. Рецепт этого «стран-
ного блюда» они нашли в книге Гиляровского «Москва и 
москвичи», в которой описываются традиции, быт и нравы 
второй половины XIX – начала XX века. 

Сырное местечко
Кстати, рано мы уехали из Шуйского района. Есть там 

еще одно вкусное местечко, которое стоит посетить тем, 
кто любит сыр. Это семейная сыроварня Гагариных. Ольга 
и Анатолий начинали с небольшого производства, а сей-
час ребята не только готовят этот продукт, но и проводят  
гастропрограммы. 

В прошлом году в своей сыроварне они создали про-
странство в стиле купеческой Шуи: здесь словно погру-
жаешься на сто пятьдесят лет назад. Старинные сервизы и 
горки для посуды, салфетки и «думочки», бархатные диваны 
и изящные стулья. Стилистику выбрали не случайно – хо-
тели поддержать имидж Шуи как старинного, уютного и  
аутентичного городка. Обратили внимание: это больше все-
го нравится туристам. 

Получилось со вкусом. В прямом и переносном смысле, 
ведь на гастрономических вечерах, которые устраивают 
ребята, яблоку негде упасть. Здесь проводят чаепития, пекут 
хрустящие багеты, рассказывают, как делается «традицион-
ный сидр» из шуйских яблок, проводят дегустацию сыров 
собственного производства (например, козьего и француз-
ского сыра с белой плесенью), а еще презентуют вкусные 
бренды нашего региона. Например, мармелад от фирмы 
«Шуйские ягоды». 

Морсы и взвары
А вот за различными напитками придется отправиться в 

противоположную сторону – в Гаврилово-Посадский район. 
Именно там находится музейно-дегустационный центр, где 
туристы могут познакомиться с историей национальных 
напитков. Здесь собрана вся история приготовления иван-
чая, морсов, взваров, хмельных напитков и домашних без-
алкогольных вин  

Это лишь несколько локаций на гастрономической 
карте нашего региона – их гораздо больше. И это раду-
ет: Ивановская область – территория вкусных брендов, 
необычных рецептов, эксклюзивных блюд, а главное – 
людей-энтузиастов, которые реализуют свои мечты и 
интересные проекты. 

ПУТЕШЕСТВИЕ 
СО ВКУСОМ 
Ивановские улитки, пельмени с шампанским, 
сыр с плесенью, луковый джем и прочие деликатесы

Улитки в бургундском соусе, луковое варенье, 
пряники с ароматными специями. Все это 
можно попробовать в Ивановской области. 
Гастротуризм в последнее время набирает 
обороты. И неудивительно.  
Познакомиться с новыми местами, да еще  
и вкусно поесть, узнать, как готовятся редкие 
блюда, – что может быть лучше.  
В нашем регионе уже можно смело рисовать 
карту «вкусных» локаций
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текст: Ольга Хрисанова, Почетный радист России акцент

Кто главнее: 
технари или дикторы

Правда, каждый раз за праздничным 
столом, накрытым прямо в концертной 
студии, мы выясняли с нашими техна-
рями, звукорежиссерами, операторами, 
инженерами центральной аппаратной 
и радиомеханиками, кто же настоящие 
радийщики и чей все-таки это праздник. 
Они говорили: без нашего технического 
обеспечения никакого радио у вас не бу-
дет. Мы парировали: без слова журнали-
стов и дикторов никто ваши радиосиг-
налы не поймет. Это был забавный спор, 
в котором, конечно, не было смысла 

– только добрые шутки. Мы были одной 
командой, уважали профессионализм и 
ценили талант коллег, во всем поддер-
живали друг друга.

В то время, в начале девяностых, 
когда я приглашала гостей в студию (на 
запись программы или в прямой эфир), 
объяснять, с какого именно радио я 
звоню, не требовалось – оно было 
единственным в области. Сейчас же в 
нашем регионе свыше двадцати радио-
станций самого разного содержания и 
наполнения.

Тыц-тыц-радио
Это нормально, что у людей есть 

выбор: кто-то хочет слушать только 
музыку, кто-то новости и тематические 
программы, а кто-то участвовать в ро-
зыгрышах и викторинах.

В ивановский медиахолдинг «Pro 
Media Group» входит девять радиостан-
ций. Хотя они позиционируются для 
разных категорий слушателей, на мой 
взгляд, все они похожи – легкая му-
зыка, предпочтительно отечественных 
исполнителей. Правда, в сетку вещания 
на радио «Иваново ФМ» периодически 
включаются тематические программы. 

Ведущая и директор 
Елена Лебединская
рассказала: «Мы ком-
мерческая радиостанция, 
зарабатывать приходится 

самим, в основном рекламой, но мы 
осознаем социальную ответственность 

перед слушателями. Новости регио-
на – обязательно. У нас самое большое 
количество выпусков в день, причем 
обновленных. Мы приглашаем в студию 
представителей правоохранительных 
органов, врачей и педагогов, поддержи-
ваем детский спорт – просто хочется, 
чтобы наша жизнь стала немного добрее 
и безопаснее. Да, почти без чиновни-
ков – они редко у нас бывают, но зато 
к нам в программы часто приходят 
представители бизнеса. Это интереснее, 
согласитесь? А вообще, я понимаю за-
дачу радиостанции так: откликаться на 
запрос слушателей. Если им интересно, 
надо продолжать в этом направлении и 
дальше. Наш слушатель – 
от 25 до 55 лет, скорее всего так. 
А обратная связь у нас налажена: люди и 
пишут, и звонят, и приходят к нам – 
это радует».

Виктория Нова-
ковская – ведущая 
«Европы-плюс», музы-
кально-развлекательного 
радио, которое звучит на 

ивановских волнах с 1994 года. «У нас 
главный контент – розыгрыши, вик-
торины, игры. С призами и подарками, 
конечно. Отклики слушателей – самое 
важное. Они хотят отдохнуть, послу-
шать популярную музыку, поэтому 
включают «Европу-плюс». Где нас 
слушают? Думаю, на даче, на пикнике, 
даже на праздниках и дискотеках, поче-
му нет? Нашим слушателям 
20–35 лет. Когда они звонят в прямой 
эфир, участвуют в викторинах или 
передают привет, голоса обычно очень 
молодые. Мы этому очень рады».

Пусть не обижаются на меня пред-
ставители частных радиостанций, но в 
свое время, как только они появились, 
мы в редакции ивановского областного 
радио называли их всех «тыц-тыц-ра-
дио». Легкая музыка и ведущие, которые 
не стеснялись нести чушь в эфире, – вот 
и весь контент. Мы же думали над каж-
дым словом, предложением и звуком, 
работали над правильным произноше-
нием, речью и интонацией.

Кому это нужно?
Нужно ли радио слушателям сей-

час? На мой взгляд, к сожалению, нет. 
Скажу больше: радио вообще слу-

шают мало. Hi-Tech Mail.ru (проект VK) 
провел опрос и выяснил, что каждый 
день слушают радио всего 30% респон-
дентов, а почти половина опрошенных 
россиян (48%) вообще его не включают. 

В начале 2010-х годов, когда мне 
довелось руководить ивановским радио, 
уже активно срезали провода (то есть 
убирали старое привычное проводное 
вещание) и переходили на ФМ-диапазон. 
Так вот старый слушатель на этот новый 
формат не перешел. Все чаще в то время 
мы слышали от знакомых: «А у меня 
радио-то теперь и нет». 

Сейчас почти все опрошенные мной 
двадцать респондентов ответили: слу-
шаем радио в машине и на даче, всегда 
только музыку, редко новости. Люди 
старшего поколения помнят дикторов 
Валерия Маслова, Татьяну Третьякову, 
журналиста Лилию Ромадановскую. Но 
никто не назвал ни одной радиопро-
граммы и ни одного имени нынешнего 
ивановского радиоведущего. 

Мне, как и многим коллегам, еще 
десять лет назад не хотелось верить, 
что нас не слушают так, как раньше. 
И мы продолжали честно делать свою 
работу.

Признаться себе, что аудитория 
мелеет, я смогла, лишь, когда ушла со 
своего любимого радио. Да, оно стареет 
вместе со своими слушателями. Новая 
редакция что-то предпринимает, чтобы 
привлечь молодежь: вещает в соцсетях, 
активно ведет страницу в «ВК». Но слу-
шатели вряд ли прибавляются.

В этом году 12 июня «Радио России – 
Иваново» исполнится 100 лет. 30 из них 
были с моим непосредственным уча-
стием. Конечно, я горжусь этим и очень 
благодарна учителям и коллегам – 
большим мастерам журналистики. Это 
была прекрасная школа профессио-
нализма и школа жизни. И то самое 
душевное, теплое и человеческое радио 
остается в сердце 

ГОЛОС 
ИЗ ПРЕКРАСНОГО 

ДА ЛЕК А
7 мая в России отметили День радио

Когда я работала 
на Ивановском областном 
радио («Ивтелерадио»), 
мы с коллегами считали 
этот день своим 
профессиональным 
праздником 
и очень любили

Козье болото ждет 
благоустройство?

Продолжается всероссийское го-
лосование за объекты благоустройства. 
В Иванове на выбор представлено два 
пространства: 

– в районе улицы Парижской Комму-
ны со стороны водоема «Козье болото» 
(парк им. Н.С. Хрущёва) планируется 
создать пешеходные дорожки, установить 
освещение и видеонаблюдение, малые 
архитектурные формы и провести работы 
по озеленению. 

– на набережной Уводи от железно-
дорожного моста в районе улицы 2-й 
Камвольной до улицы Павла Большевико-
ва микрорайона «Видный» предлагается 
создать новые пешеходные и велосипед-
ные дорожки.

Проголосовать можно до 12 июня 
на платформе zagorodsreda.gosuslugi.ru. 
Выигравшие проекты планируется реали-
зовать в 2026 году.

Новые призеры 
Всероссийской 
олимпиады школьников

Прошлая неделя принесла победы 
ивановцам сразу по двум предметам 
Всероссийской олимпиады школьников. 
Призерами заключительного этапа стали: 
по английскому языку – Александра Пи-
рогова, одиннадцатиклассница гимназии 
№ 30; по труду (технологии) – одиннадца-
тиклассник школы № 4 Николай Семёнов.

В предыдущих номерах «РК» мы 
рассказывали о других ивановских 
школьниках – призерах Всероссийской 
олимпиады этого года. Они без экзаменов 
могут поступить в любой профильный 
вуз страны.

Серебро Суперлиги
Ивановская баскетбольная команда 

«Энергия» заняла второе место в чемпи-
онате Суперлиги. Заключительный матч 
девушки провели на домашнем паркете, 
во Дворце игровых видов спорта, против 
вологодской «Чевакаты». На трибунах 
присутствовало 1232 болельщика – это 
рекорд для ивановского клуба. 

Большая часть встречи проходила с 
преимуществом «Энергии», но соперни-
цам удалось отыграться. Основное время 
матча завершилось вничью (71:71), а в 
овертайме вологжанки оказались сильнее. 

Нынешний сезон стал лучшим для 
ивановок в подэлитном чемпионате за 
последние 14 лет. В церемонии награжде-
ния команд принял участие глава област-
ного центра Александр Шаботинский.
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Мастер-план нужнее 
– Я считаю, что генеральный план – это не более 

чем экономический документ. Да, он решает множество 
вопросов, но за рамками архитектуры. А настоящий ин-
струмент, который делает возможным спрогнозировать 
застройку в городе, это так называемый мастер-план. 
Его разработку, как важный этап подготовки того же 
генерального плана, Иваново всегда пропускало. А 
между тем это большой, иногда даже многолетний труд 
архитекторов и проектировщиков, и он основывается 
на множестве различных исследований. Его результа-
том является не какая-то нарисованная композиция с 
захватывающей динамикой и необычными формами, а 
выявление точек развития территории, определение 
ее фундаментальных свойств. Они-то и должны сори-
ентировать, как надо строить, а скорее всего, как не 
надо. Может быть, поэтому некоторым Иваново кажется 
ущербным в плане архитектуры. У нас ведь в городе, к 
сожалению, никогда и не было никаких серьезных попы-
ток разработать этот мастер-план.

Можно было и плотнее
– Вам хочется в Иванове что-нибудь снести?
– Ну, я не думаю о градостроительстве с точки зре-

ния бульдозера. Может, другому специалисту это и по-
зволительно, но архитектору говорить об этом неэтично. 
Но определить критерии негативного или позитивного в 
строениях все-таки стоило бы. Какие вас интересуют?

 – Что вы скажете про точечную застройку, харак-
терную для нашего города? Это от безысходности?

 – Исключать точечную застройку как негативный 
прием я бы не стал. Тем более что уплотнение города 
сложно ограничить. По сравнению с Европой, а тем 
более Азией, мы не достигли даже 10% их параметров. 
В Иванове все могло стоять гораздо теснее, при этом 
некритично для горожан. Уплотнение застройки вовсе не 
ухудшает условия проживания.

 – Многие с вами наверняка поспорят. Вот, к 
примеру, стеклянное здание на улице Громобоя. Оно 
там буквально втиснуто между «подковой» и другим 
жилым домом. Это же ваш проект?

 – Да, мой. В реальности здание получилось несколь-
ко больше, чем хотелось бы – у него была своя судьба. 
Но, по моему убеждению, стеклянная архитектура имен-
но в том месте должна была отчетливо демонстрировать, 
что она другая, современная. В каком-то смысле она, 
наоборот даже, подчеркивает аутентичность стоящих 
рядом старых зданий.

Смысловая архитектура
 – По-вашему, архитектура должна нести смысло-

вую нагрузку? 
– Конечно, она в чем-то близка литературе. И это такое 

же произведение, которое должно обладать смыслами.
 – И вы их видите даже в современных кварталах 

многоквартирных домов?
– Как архитектор, я их вижу везде. Это как интерес-

ная книга для тех, кто знаком с архитектурной грамотой. 
Любое здание – в каком-то смысле живой организм. Он 
собирает и транслирует информацию, которая была 
заложена автором при создании. Я вообще заметил, что 
здание демонстрирует себя так же, как и люди, живущие 
в нем. Есть утверждение, что собаки похожи на своих 
хозяев, так же и дома – присмотритесь, увидите.

 – Далеко не каждый проект архитектора прохо-
дит городскую комиссию. Так случилось и с вашей 

идеей реконструкции «Вернисажа» на площади Пуш-
кина. Вам было обидно?

 – Нет, эти комиссии провоцируют архитектора на 
более творческое и качественное решение. Это поддер-
живает в диалоге с заказчиком, если тот  руководствуется 
лишь экономическими и технологическими факторами.

Обе набережные хороши 
– Давайте на конкретном примере: каково, на ваш 

взгляд, новое пространство на набережной за Соков-
ским мостом? Могла ли эта застройка быть более 
выразительной?

– У меня множество претензий к отдельным объек-
там. В моем представлении обе набережные можно было 
придумать по-другому – по высоте и по горизонтали, по 
расположению архитектурных комплексов – и вообще 
найти другие интересные решения единой композиции. 
Но большим благом и залогом успеха там точно будет 
профессиональная ответственность авторов. 

 – Так что там неприглядно?
 – Мне кажется неудачным секционный большой 

многоквартирный дом в холодных оттенках.
 – А рядом стоящий темно-коричневый («Шере-

метевская миля»)?
– Это мой проект (смеется), и он мне нравится.

Город нельзя сдать в эксплуатацию
– Каким вам представляется в целом образ Ива-

нова?
– Образ любого города – это не совокупность зданий, 

а скорее то, что между ними. Когда-то, к примеру, екате-
рининские или советские, четкие, выверенные планиров-
ки и были актуальными, но сейчас – нет.

Город – это живой организм, который все равно сам 
вылезает туда, куда, может быть, его и не просили. А 
иногда он топчется на месте. Город нельзя построить 
и сдать в эксплуатацию, как готовый объект, это само-
развивающаяся структура. И правильное профессио-
нальное поведение архитектора предполагает попытку 
изучить эту тенденцию.

И здесь сфера благоустройства – болевая для Ива-
нова. До недавнего времени благоустройство в городе 
шло по остаточному принципу: строили здание, осталась 
пара кирпичей, из них и сделали клумбу (я утрирую, 
конечно). К счастью, в последнее время власти стали 
понимать значение благоустройства и уделять этому 
больше внимания. Да и городской житель стал замечать, 
что благоустройство в принципе бывает. И что его отсут-
ствие – не норма. Когда мы идем и видим запущенный 
газон, это же нам не нравится?

 – А какие примеры грамотного устройства терри-
тории города вы бы привели?

 – Таких, которые повлияли бы на настроение и 
жизнь людей, в Иванове, наверное, нет. А вот в Гаврило-
вом Посаде проведена замечательная работа – аплоди-
рую авторам. В градостроительном смысле там удалось 
превратить общественное пространство в некую общ-
ность горожан. Мне кажется, они сами это осознали и 
стали в каком-то смысле меняться и менять отношение к 
своему городу – хороший пример для подражания.

– Когда-то ваш коллега архитектор Шахматов 
предложил мэрии сделать идеальной хотя бы одну 
улицу в Иванове. Как вам идея?

 – Всячески поддерживаю ее. Это, может быть, сдви-
нуло бы с мертвой точки вопрос благоустройства. 

 – А какую улицу?
 – Любую. Хоть бы и в районе площади Победы или 

площади Революции. На самом деле администрация 
уже реализует эту идею, благоустраивая Лежневскую. 
Это суперпозитивно. Городской житель сейчас, проходя 
по новой улице, уже чувствует себя другим. Он видит 
и понимает, что это важно потому, что дорого, а оттого 
и ценно. Проблема всегда была именно в недооценке 
значимости благоустройства. 

Одна моя знакомая рассказывала, как она шла на 
занятие в новый бассейн на Лежневской (это, кстати, 
тоже работа нашего архитектурного бюро). Она шла по 
проспекту Строителей и от его унылого вида на полном 
серьезе думала переехать в другой город. Но, повернув 
на Лежневскую, передумала 

Пространство между домами важнее
Город – живой организм, который иногда «вылезает» куда не просят, 

а иногда топчется на месте
В выпусках «РК» от 4 и 18 апреля мы начали разговор с ивановскими архитекторами об облике города в преддверии разработки 
нового генерального плана. Сегодня мнение Александра Лосева – автора многих ярких проектов. Среди них ТЦ «Серебряный 
город», гостиницы «Шеддок» (пр. Ленина) и Best Western (ул. Бубнова), бассейн на улице Лежневской и многие другие

Проект реконструкции кафе «Вернисаж» на пл. Пушкина, предложенный Александром Лосевым в 2020 году
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Станислав 
Воскресенский

Маршал Василевский говорил уже 
на исходе жизни, что главное наше 
богатство – это Родина, и думать надо 
о том, что ты можешь сделать для 
Родины. В этом главный ключ к хорошо 
осмысленной жизни. Мне кажется, эти 
слова актуальны сейчас как никогда»
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 Вехи славной биографии
Экспозиция отражает вехи жизни знаменитого военачальника, в том числе 

его детство и юность, периоды Первой мировой и Гражданской войн. Но большая 
часть стендов посвящена Великой Отечественной войне. Здесь –  
уникальные фотографии и документы, которые предоставили ведущие музейные 
и архивные собрания России, в том числе Ивановской области. Также в рам-
ках выставки воссоздан рабочий кабинет великого военачальника. Экспозиция 
рассказывает о военном таланте Александра Михайловича Василевского, его лич-
ности, семье, подчиненных, земляках. Многие экспонаты выставляются впервые.  

 Общение с земляками
«Александр Михайлович Василевский сохранял связь с нашим регионом и 

до конца жизни вел переписку с земляками, здесь представлены копии его писем 
кинешемцам, ивановцам, вичужанам, они все были написаны собственноручно», – 
рассказал куратор выставки «Дело всей жизни» Андрей Кабанов.

Гости экспозиции могут услышать голос Александра Михайловича. Архивную 
запись обращения предоставило «Радио России – Иваново» («Ивтелерадио»).

 Внучка маршала 
В январе депутаты областной думы поддержали инициативу Станислава 

Воскресенского о присвоении маршалу Василевскому звания «Почетный граж-
данин Ивановской области». 

На этой неделе губернатор передал диплом, знак и удостоверение о при-
своении звания внучке легендарного военачальника – Анне Игоревне Василев-
ской. Она от имени семьи поблагодарила жителей региона.

 Успейте посетить
Для организованных групп на выставке запланированы бесплатные экскур-

сии. Записаться в группу можно по электронной почте visitivanovo@ivreg.ru.  
Также планируются сборные экскурсии по выходным и праздничным дням: 
они будут стартовать в 11:00 и 15:00. Для участия также необходимо заранее 
записаться. Выставка «Дело всей жизни» продлится до 15 июня.

Дело всей жизни настоящего 
полководца и гражданина

Многие приходят в эти дни на Ивановский железнодорожный вокзал, вовсе не собираясь в путешествие. Цель другая.  
Здесь, в творческом пространстве, открылась масштабная выставка, посвященная уроженцу Ивановской области –  

выдающемуся полководцу, маршалу Александру Василевскому. Экспозиция и мероприятия, приуроченные к 130-летию  
со дня его рождения, призваны увековечить и укрепить память о великом человеке, повлиявшем на ход Второй мировой войны

Как отмечают историки, маршал Василевский не проиграл ни одной 
спланированной битвы. «Мы чтим его память в годовщину Великой Победы 
и в год 130-летия со дня его рождения», – сказал губернатор Станислав 
Воскресенский на открытии экспозиции. Среди первых посетителей – 
воспитанники кадетских классов, юнармейцы, волонтеры Победы.

Сергей Крылов, десятиклассник

– Мы были на открытии вместе с одноклассниками, а в выходные я пришел во 
второй раз уже с друзьями. К сожалению, не знал раньше, что такой крупный 
военачальник родом из нашей области. Выставка очень интересная. 

Полина Батина, студентка

– Заряжаешься патриотизмом, погружаясь в историю жизни маршала Ва-
силевского. Все это очень актуально и сегодня, когда наши ребята вновь 
защищают страну. 

Елена Митина, десятиклассница

– У меня воевал прадедушка, у нас в семье хранятся его медали. На этой вы-
ставке я вспоминала и его. Он, кстати, тоже из Вичугского района – примерно 
из тех же мест, что и маршал. О Василевском я знала раньше – у нас в доме 
есть книга о нем, написанная Павлом Беловом.

Александр Михайлович Василевский –  
дважды Герой Советского Союза, кавалер двух 

орденов «Победа» и восьми орденов Ленина, 
Маршал Советского Союза. Родился в селе Новая 

Гольчиха Кинешемского уезда, ныне – город Вичуга. 
Он окончил церковно-приходскую школу и мечтал 

стать агрономом. Планы изменила Первая мировая 
война. «Лозунги о защите Отечества захватили 

меня. Поэтому я, неожиданно для себя и для родных, 
стал военным», – писал Василевский в своих 

воспоминаниях.

В годы Великой Отечественной войны  
в должности начальника Генерального штаба 

 (с 1942 по 1945 год) принимал участие  
в разработке и осуществлении практически всех 

крупных операций  
на советско-германском фронте. 

Анна Василевская 
– Для меня большая честь оказаться на родине моих деда  
и прадеда, соприкоснуться с их историей. У меня всегда 
было это ощущение уникальности моей семьи.  
Но это и колоссальная ответственность: быть достойной, 
гордо нести свою фамилию.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Захаровой Маргаритой Юрьевной (адрес: г. Иваново, ул. Лежневская, 

д. 138А, офис 119, тел. 89605041895, номер квалификационного аттестата 37-11-60, СРО «ОПКД», 

номер в госреестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность – 15135) выполняются када-

стровые работы в отношении следующего земельного участка: с кадастровым № 37:24:040941:47, 

расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 5-я Березниковская, дом 97, заказчик 

кадастровых работ – Струкалев Владимир Сергеевич, проживающий по адресу: Ивановская об-

ласть, г. Иваново, ул. Кавалерийская, дом 42, кв. 21.; тел.: 89203475630.

 Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 

по адресу: г. Иваново, ул. Лежневская, д. 138А, офис 119 - 09 июня 2025г. в 11 часов 00 минут. С про-

ектами межевых планов земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Леж-

невская, д. 138А, офис 119. Обоснованные возражения по проектам межевых планов и требования 

о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принима-

ются с 09.05.2025 г. по 09.06.2025 с 9.00 до 11.00 часов., г. по адресу: г. Иваново, ул. Лежневская, д. 

138А, офис 119, тел. 89605041895, 89605016380.

Смежный земельный участок, с правообладателями которого требуется согласовать место-

положение границ, расположен: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Генерала Белова, дом 94 с К№ 

37:24:040941:50, а также иные смежные земельные участки и те лица, считающие, что их права мо-

гут быть затронуты.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 

удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч.2 ст.40 

Федерального закона от 24.07.2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Казариной Оксаной Вячеславовной (член Ассоциации СРО 

«ОПКД», №6670 в реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, квалификационный 

аттестат кадастрового инженера № 37-11-7), почтовый адрес: 153034, г. Иваново, ул. 10 Августа, д. 56, 

кв.60, контактный телефон: 89203413102, адрес электронной почты: kikazarina@rambler.ru, вы-

полняются кадастровые работы по уточнению местоположения границы в отношении земельного 

участка с кадастровым № 37:24:040415:3, расположенного по адресу: Ивановская область, г. 

Иваново, ул. 4-я Курьяновская, СНТ «Киповец», участок №12. Заказчиком кадастровых работ 

является Разумов Александр Павлович, адрес для связи: г. Иваново, ул. Велижская, дом 12, кв.104, 

телефон: 89109970871.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать 

местоположение границы: Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-я Курьяновская, СНТ 

«Киповец», участок №11 кадастровый № 37:24:040415:11, участок №13, кадастровый 

№ 37:24:0400415:17. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения 

границ уточняемого земельного участка состоится по адресу: г. Иваново, ул. 10 Августа, д. 56, кв.60  

«9» июня 2025 г. в 10 часов 00 минут. С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-

миться по адресу: г. Иваново, ул. 10 Августа, д.56, кв.60. Обоснованные возражения по проекту меже-

вого плана и требования о проведении согласования местоположения границ земельного участка на 

местности принимаются в течение месяца с момента публикации по этому же адресу. При проведе-

нии согласования местоположения границ при себе необходимо иметь паспорт, а также документы о 

правах на земельный участок. В случае неявки заинтересованных лиц на собрание и отсутствия обо-

снованных возражений и заявлений на данную публикацию, границы земельных участков считаются 

согласованными, согласно ст.40ФЗ №221 «О кадастре объектов недвижимости».

Врач позвал за собой
В семье Натальи Александровны, кро-

ме нее, медработников нет. Но она сама с 
детства точно знала, что хочет помогать и 
лечить. Она признается: «Сначала я думала, 
конечно, про животных, а потом поняла: 
люди важнее. Сейчас очень рада, что не 
ошиблась с выбором профессии, потому 
что очень люблю и ее, и свою работу». 

После школы Наталья успешно окон-
чила Шуйский медколледж по специаль-
ности «лечебное дело» (фельдшер), за-
тем Кинешемский медколледж, получив 
специальность медицинской сестры. Ра-
ботала и палатной, и операционной медсе-
строй во многих больницах города. 

За время работы в 7-й горбольнице при 
ней сменилось шесть главврачей, но она с 
благодарностью вспоминает о своем мно-
голетнем наставнике Михаиле Александро-
виче Ратманове: «Наверное, весь город знал 
этого замечательного хирурга гастроотделе-
ния областной, который спас сотни жизней. 
Мне посчастливилось быть с ним в одной 
команде, ассистировать ему и в операци-
онном блоке, и на перевязках. Потом, когда 
его перевели главврачом в 8-ю городскую 
больницу, он позвал меня с собой. Конечно, 
я согласилась – мощный, умный и грамот-
ный руководитель, который многому нау-
чил. Это был полезный и очень позитивный 
опыт. А потом он возглавил 7-ю городскую, 
и опять я перешла за ним. Вот с тех пор, то 
есть с 2012 года, так здесь и работаю».

Нехватка медсестер  
и медбратьев

Сейчас Наталья Лебедева – главная 
медицинская сестра ГКБ № 7. Чтобы еже-
дневно решать множество задач в рабо-
те младшего и среднего медперсонала, 
нужны организаторские навыки и компе-
тенции. Наталья пошла учиться дальше и 
получила высшее экономическое образо-
вание, окончив РЭУ имени Плеханова. Тем 
не менее она, будучи профессиональной 
операционной медсестрой, и сейчас встает 
бок о бок с хирургами. Конечно, не только 
потому, что не хочет оставлять любимое 
дело, но и потому, что кадровый голод в 
больнице ощущается. «У нас он меньше, 

чем у коллег в других медучреждениях. Но 
если бы вы знали, какую работу мы прово-
дим, чтобы привлечь молодежь. И девушек, 
и парней, кстати, тоже. Их хоть и меньше, 
но они, по моему наблюдению, обычно бо-
лее серьезно относятся к работе и к карье-
ре в целом – учатся дальше, идут работать 
на скорой, постигают азы и набираются 
опыта. Девушки, к сожалению, ищут более 
легкую работу, например в косметологии, – 
не все, конечно, но тенденция такая. А у нас 
ведь совсем другие пациенты, диагнозы и 
условия работы. Тем не менее мы колос-
сальные силы затрачиваем, чтобы убедить 
их работать у нас, и, к счастью, во многом 
получается».

Топор в спине не испугал
Врачи признаются, что во многом ме-

дицина держится именно на сестринской 
помощи: от них зависит половина успеха 
в лечении, особенно в стационарах, и уж 
тем более в операционных. Наталья Алек-
сандровна утверждает, что у нее не было 
профессионального выгорания. Если паци-
ентам нужна помощь, она сделает все, что 
в ее силах. Спрашиваю: случалось ли, что 
в ее руках была жизнь человека?

«Один на один с пациентом – нет, но 
когда я была рядом с врачами и помогала 
им – конечно, и не раз. В операционном 
блоке областной больницы мы часто рабо-
тали в авральном режиме. Когда проходишь 
все этапы, тебя как готового специалиста 
отправляют в экстренную операционную. 
Это значит, можешь уже встать и на пуле-
вое, и на ножевое ранение. Однажды нам 
привезли пациента в шоковом состоянии, у 
которого в спине торчал топор. Помню, он 
сидел и разговаривал с нами – его спасли, 
все в порядке. А в другой раз привезли мо-
лодого человека, у которого на лице после 
огнестрельного ранения целыми остались 
только глаза и щеки – и его удалось спасти, 
правда, он уехал на восстановление в Мо-
скву. А вообще, я не перестаю восхищаться, 
как в такие сложные моменты четко и сла-
женно работает команда в операционной. 
Нет ни паники, ни растерянности – все зна-
ют, что и как делать, спокойны и собранны. 
Но мне всегда везло и с руководством, и с 
коллективом. И я убеждена, что всем лучше 
и легче работать в дружеской обстановке. 
Но вы же сами заметили, какая она у нас».

Музыкальная благодарность 
коллегам

Наша героиня права. Я заметила в 
соцсетях 7-й городской, кроме обычного 
для медучреждений информационного 
контента, веселые и позитивные музы-
кальные ролики про врачей, медсестер и 
медбратьев. Советую найти на странице 
больницы в «ВК» и посмотреть – получите 
удовольствие. Например, в видеоподар-
ке для мужчин-урологов, звучит: «…наш 
Евгений Анатольич никогда не устает, на 
работе всех излечит и бегом в свой ого-
род. А еще у Варенцова званий и наград 
не счесть – скоро улицу в столице назо-
вут и в его честь…» Или про хирургов: 
«Самый спокойный врач отделения – еще 
бы, он многодетный отец. И грыжу, и ва-
рикоз устранит за мгновение Артур Ни-
колаевич, во всем молодец…» А потом и 
про мужчин анестезиологов-реанима-
тологов: «Характер – как кремень, и не 
боится ничего, средь паники и хаоса спо-
коен и решителен. Спасать и защищать –  

это точно про него. Андрей Пичугин про-
сто восхитителен…» И так про каждого –  
выглядит и забавно, и трогательно.

Ролики сняты в современной мо-
лодежной манере, с юмором и хорошей 
режиссурой, а идея принадлежит имен-
но Наталье Лебедевой. Ее смущают мои 
комплименты: «Спасибо за оценку, но это 
наше коллективное творчество. В пред-
дверии 23 Февраля мы стали думать, как 
поздравить мужчин. Я прошлась по рабо-
чим местам, поспрашивала у всех женщин 
и девчонок, что они знают и думают про 
каждого доктора и медбрата – хирургов, 
ортопедов, урологов – всех врачей. Со-
брала такой интересный материал, и не 
без помощи наших талантливых коллег и 
группы MAD все свели в одно целое. На все 
это нужно время, которого на работе у нас, 
конечно, совсем не бывает.

40 км до работы 
А мужчины продолжили это начи-

нание уже к 8 Марта. Но вообще это не 
разовые акции, мы постоянно что-то 
интересное придумываем. У нас ни одно 
мероприятие не бывает без творческого 
подхода: на субботнике готовим большой 
казан плова, завариваем чай, включаем 
музыку, даже походы с палатками орга-
низуем – очень сплоченный коллектив. Я 
считаю, что вот такая дружба и поддерж-
ка только помогают в деле. Вот у кого ка-
кое хобби, а мне очень повезло: у меня 
это – любимая работа».

 Может, поэтому главной медсестре 
7-й горбольницы не в тягость преодоле-
вать ежедневно по 40 километров туда и 
обратно – Наталья Александровна живет 
в деревне Фурмановского района и на ра-
боту ездит в Иваново. «Я люблю и свой 
дом, и сад. Он как отдушина. Мне нравит-
ся выращивать интересные растения, по 
возможности стараюсь купить какую-то 
рассаду или саженец. А потом я еще и мо-
лодая бабушка, мне часто подкидывают 
малышей. У нас в семье я одна медик, мо-
жет, когда-нибудь и они сделают выбор в 
пользу медицины. Хотелось бы, чтобы и 
врачи, и весь медперсонал любили свою 
работу, как я» 

Любимая работа главной медсестры
12 мая будет отмечаться всероссийский День медицинской сестры. 

Наталья Лебедева работает в Ивановской городской клинической больнице № 7 и уверена, что выбрала самую лучшую профессию
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером ООО «КА «Эксперт» Курниковым Андреем Валерьевичем, 153035, г.Ива-

ново, ул. Ташкентская, д.84А оф.11, тел.+7-960-506-73-69, кв. аттестат 37-11-69, член Ассоциации СРО 

«Объединение кадастровых инженеров», рег. номер16905 эл.почта ya.cadastr-expert@ya.ru выпол-

няются кадастровые работы по уточнению местоположения границ и площади земельного участка:  

К№ 37:24:020735:65, расположенного по адресу Ивановская область, г. Иваново, ул. 1-я Водопрово-

дная, СНТ «Водопроводчик», уч.60. Заказчиком кадастровых работ является Вычекжанина Татьяна Фе-

доровна, зарегистр. г. Иваново, ул. 1-я Водопроводная. д.80 кв.3. тел. +79206751296

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местопо-

ложение границ, находящиеся в кадастровом квартале: К№ 37:24:020735:

К№ 37:24:020735 :66 по адресу Ивановская область, г. Иваново, ул. 1-я Водопроводная, СНТ «Водо-

проводчик», уч.61; земельный участок по адресу г. Иваново, ул. 1-я Водопроводная, СНТ «Водопровод-

чик», уч.55 ( кадастровый номер аннулирован); К№ 37:24:020735:71 по адресу г. Иваново, ул. 1-я Водо-

проводная, СНТ «Водопроводчик»- земли общего пользования.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 

адресу: г.Иваново, ул. Ташкентская, д.84А оф.11 10.06.2025 г. в 10-00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу г.Иваново, ул. Таш-

кентская, д.84А оф.11. Обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков по-

сле ознакомления с проектом межевого плана и требования о проведении согласования местополо-

жения границ земельных участков на местности принимаются с 12.05.2025г. по 09.06.2025г. по адресу 

г.Иваново, ул. Ташкентская, д.84А оф.11 ( 9.00 по 17.00). 

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 

удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, 

часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. N 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»)   ре
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Филиала ППК «Роскадастр» по Ивановской области Петровым Александром 

Сергеевичем, адрес: 153032, Ивановская область, г. Иваново, ул. Ташкентская, д. 104а, эл. почта filial@37.

kadastr.ru, тел. +74932264702, квалификационный аттестат №37-11-18, выполняются кадастровые ра-

боты по уточнению местоположения границы и площади земельного участка с K№37:24:020337:3, рас-

положенного по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 1-я Слободская, д. 24, номер кадастрового 

квартала: 37:24:020337.

Заказчиком кадастровых работ является правообладатель вышеуказанного земельного участка (кон-

тактное лицо – Пирожков Сергей Геннадьевич, тел. +79806824276).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 

08.06.2025 в 10:00 часов 00 минут по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 1-я Слободская, д. 24.

Ознакомиться с проектом межевого плана земельного участка можно в течении 30 дней со дня опу-

бликования настоящего извещения по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Ташкентская, д. 104а.

Обоснованные возражения о местоположении границ земельного участка, а также требования о про-

ведении согласования местоположения границ с установлением таких границ на местности после озна-

комления с проектами межевых планов направлять в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 

извещения по адресу: 153032, Ивановская область, г. Иваново, ул. Ташкентская, д. 104а.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение 

границ: Ивановская область, г. Иваново, ул. 1-я Слободская, д. 26/11 с К№37:24:020337:4, а также земель-

ные участки, расположенные в кадастровом квартале 37:24:020337, интересы правообладателей которых 

могут быть затронуты. 

При проведении согласования границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-

ность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федераль-

ного закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Президент Всероссийской ассоциации онкологиче-
ских больных «Здравствуй!» Ирина Боровова пере-
дала в музей Ивановского медицинского универси-

тета вещи своей бабушки – врача Олимпиады Семеновны 
Семеновой. 

Также она привезла в Иваново истории – то, что ког-
да-то говорила ей бабушка, что известно из детских вос-
поминаний, а также то, что рассказали брат и мама. Так по 
крупицам складывалась эта биография. 

В городе было проще 
«История бабушки началась в 1919 году в городке Тейко-

во. В семье было 16 детей, но выжили лишь шестеро – тяже-
лые времена, болезни и войны не щадили никого. Мальчики 
не доживали до трехлетнего возраста. Выжил только один –  
Коля. Но он погиб в первые дни войны. 

Отец (прадед Ирины) работал егерем и построил боль-
шой дом. Но после раскулачивания семье пришлось пе-
реехать в Иваново. Это была, безусловно, беда. Но глава 
семейства отнесся к этому философски, поскольку видел 
для дочерей в Иванове лучшие перспективы. К тому же 
это были сложные голодные годы, и решить продуктовую 
проблему в городе было проще. 

Бабушка, самая младшая из детей, поступила на хими-
ческий факультет, но уже в 1939 году всех студентов пере-
вели в медицинский институт – страна готовилась к войне.

Спустя много лет на встречу выпускников 
приехала одна-единственная 

Учеба была сложной: холодные аудитории и усталость. 
Бабушка рассказывала, что было очень голодно; всегда хо-
телось спать. Некоторые студенты теряли сознание прямо 
на лекциях. Ели кашу – она была безвкусной: ни сладкой, 
ни соленой, с большим количеством шелухи. Но это было 
счастье – такая еда спасала жизни.

Помимо голода мучил холод. Постоянный. Бабуш-
ка описывала время учебы в мединституте: «Высокие 
потолки, большие помещения, которые плохо отапли-
вались. Сидели в одежде. Пальцы замерзали, даже дер-
жать ручку было тяжело. Но мы учились из последних 
сил – внутренний настрой на то, что ты готовишься 
спасать жизни бойцам, заставлял организм работать 
на пределе». 

В 1943 году состоялся ускоренный выпуск. Бабушку 
направили на медицинский поезд, что спасло ей жизнь –  
туда распределили всего двух девушек. Все остальные 
однокурсницы, отправленные на передовую, не вернулись. 

После войны бабушка жила в Ногинске. На протяжении 
всей жизни она пыталась найти однокурсниц. Искала, писа-
ла письма. Но все безуспешно. Несколько лет назад институт 
организовал встречу выпускников. Олимпиада Семеновна, 
будучи в уже очень преклонном возрасте, приехала в наде-
жде встретить хоть кого-то из своих. Но никто не нашелся. 

С подростками – только она
Она проработала всю жизнь в поликлинике, ей дали 

самое сложное звено – подростковое. Бабушка отработала 
в больнице больше 50 лет. 

Я всегда удивлялась, как она справлялась с пациента-
ми – даже с самыми хулиганистыми. Они же приходили за 
фальшивыми больничными очень часто. Но с ней этот номер 
не проходил – симулянты отправлялись трудиться.

Поликлиника располагалась в историческом здании: 
высокие потолки, характерная плитка, много простран-
ства. Я была там недавно. В поликлинике до сих пор со-
хранились выставочные стенды, где хранятся материалы 
и благодарственные письма.

Бабушка была хорошим доктором. Я вспоминаю, как 
с помощью самых обычных приборов, которые были у 

врача, она могла выявить у ребенка сложные заболева-
ния. Так, она диагностировала тяжелый порок сердца у 
мальчика, у которого до подросткового возраста ничего 
не находили. Бабушка заставила родителей поехать в 
центр Бакулева в Москве. Ребенка прооперировали и 
спасли. 

Мы с бабушкой были очень близки, но… 
три года не разговаривали

У нас была традиция: 9 мая мы встречались в одном 
и том же месте в центре города и отправлялись смотреть 
парад. После шли в парк, гуляли и говорили о Победе. Это 
продолжалось всю мою учебу в школе. Для меня было зна-
чимо, что моя бабушка – ветеран и военный врач.

Бабушка очень хотела, чтобы и я стала врачом. Но когда 
я выбрала учебу в Гнесинке, она перестала со мной разгова-
ривать на долгие три года. Я оставалась у нее, но общались 
мы односложно. Это выглядело так: «Доброе утро. Обедать. 
До свидания». Она считала мой выбор недоразумением и что 
музыка – вообще не профессия.

Но потом она изменила свое мнение. В 1993 году мы 
поехали с гастролями в Израиль и Аргентину. И бабушка 
всем рассказывала о моих успехах и очень ими гордилась. 
Она увидела в этой профессии значимость». 

Фотографии и гребешок
В музей Ивановского государственного медицинского 

университета Ирина Боровова передала фотографии, ри-
сунок однокурсника и гребешок. «Бабушка очень любила 
этот гребешок и хранила. Его сделал для нее папа, когда 
она окончила школу. Он был хороший мастер – строил 
дома, делал из дерева разные изделия. Она пронесла гре-
бешок через всю войну, а потом и через всю жизнь. По-
мимо прочего, он был удобным – идеально помещался 
в кармане, – рассказывает Ирина. – Еще была шапочка –  
бабушка верила, что она приносит ей удачу. Ну и пор-
трет, написанный однокурсником. Его автор, вероятно, 
был влюблен в юную Олимпиаду Семеновну. Она лишь 
отмахивалась: «Вот дурачок, учиться надо». 

В те дни, когда этот рисунок был написан, молодые 
люди и не предполагали, что будет дальше, и, как и каждый 
из нас, верили в лучшее. Судьба художника нам неизвестна –  
Олимпиада Семеновна больше с ним не встречалась 

РЕЛИКВИИ  
ВОЕННОГО ВРАЧА
Выпускница Ивановского мединститута 1943 года
Портрет, написанный однокурсником, студенческие фотографии, гребешок, который папа подарил  
на выпускной… Такие милые сердцу вещи не имеют, казалось бы, материальной ценности.  
Но именно они оказываются самыми дорогими и значимыми

Выпуск 1943 года
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В Ивановской области проходит конкурс школьных 
творческих работ «История семьи в истории страны: со-
роковые роковые». Ребята пишут в основном о своих пра-
дедушках и прабабушках, которых знают лишь по расска-
зам родных. Правда, кому-то еще повезло застать в своей 
семье ветеранов.

В представленных сочинениях частные свидетельства 
о войне. Через нее прошли миллионы советских граждан – и 
у каждого своя история. 

В Иванове работы на областной конкурс подали учащиеся 
из 28 образовательных учреждений (наиболее активными 
стали школы № 62, 8, гимназия № 30, лицей № 67). 

Наша газета планирует со временем 
опубликовать фрагменты некоторых кон-
курсных сочинений. 

Сегодня – первая публикация: творче-
ская работа восьмиклассницы лицея № 67 

Александры Вороновой. 

Моя прабабушка Басова Нина Андреевна (ей уже 
девяносто три) словно старинная книга. И одна из самых 
ярких глав этой книги – годы Великой Отечественной вой-
ны. Прабабушка не сражалась на передовой, не держала в 
руках оружие, но была героем тыла, маленькой девочкой 
одиннадцати лет, внесшей свой вклад в большую победу.

Ее история не о подвигах на поле боя, а о тихой, но 
не менее важной стойкости и вере. Победа в сердцах 
таких, как она, маленькой Нины, стала частью большого 
механизма, обеспечивающего фронт.

В военные годы Иваново было огромной фабрикой, 
работающей днем и ночью для нужд армии. Заводы 
гудели, а на смену ушедшим на фронт мужчинам встали 
женщины, старики и дети. Каждый, кто мог держать в 
руках инструмент или нитку, отдавал себя работе без 
остатка. И Нина Андреевна, одиннадцатилетняя девочка, 
с испуганными, но полными решимости глазами, тоже 
пришла на меланжевый комбинат.

Видеть в каждом человеке светлое
Она работала помощницей ткачихи. Помогала за-

правлять нитки в станок, меняла шпули, следила за тем, 
чтобы не рвалась ткань. Работа была монотонной и изма-
тывающей, руки болели, а в спину словно вбивали гвоз-
ди. Но прабабушка не жаловалась, не показывала своей 
усталости. Она понимала, что каждый метр сотканной 
ткани – помощь фронту, это вклад в общую победу. Она 
знала, что солдаты там, на передовой, воюют за нее, за 
ее семью и Родину.

 «Было очень страшно» – вспоминает прабабушка, ее 
голос становится тихим, а на глазах появляются слезы. – 
Станки огромные, оглушительный шум, казалось, что они 
живые, но мы знали, что должны работать, что солдатам 
там еще хуже. У них свистят пули над головой, а мы тут».

На комбинате была очень строгий мастер, все ее бо-
ялись. Однажды она увидела совсем юную и худенькую 
Нину, которая с трудом справлялась со своей работой. 
Она запутывалась в нитках, у нее дрожали руки от 

усталости. Мастер подошла, нахмурилась, и все замер-
ли, ожидая выговора. Но вместо этого она молча взяла 
у Нины из рук шпулю и ловко заправила нить в станок, 
показала несколько приемов, как можно облегчить ра-
боту. Этот случай научил прабабушку видеть в каждом 
человеке только хорошее, доброе, светлое.

Лягушки помогали
Кроме тяжелой работы на комбинате, прабабушка 

помогала по дому, ухаживала за тремя братьями и двумя 
сестрами. В речке ловила лягушек, приносила их в меди-
цинский институт, за это ей платили небольшие деньги, 
столь необходимые в семье. Родители работали не по-
кладая рук. Прабабушка понимала, что сейчас трудное 

время для всех, чтобы выжить, нужно держаться вместе, 
не плакать и не жаловаться.

Война – это не только взрывы, но и изматываю-
щий голод. Еды постоянно не хватало. Стояли часами 
в очередях, чтобы получить хоть что-нибудь. Но даже 
в этих тяжелых условиях люди не теряли человечность, 
делились последним куском хлеба, помогали друг другу, 
поддерживали словом и делом.

Прабабушка часто вспоминала: «В цехе читали пись-
ма с фронта, пели песни, устраивали небольшие концер-
ты». Эти моменты дарили им радость, помогали забыть 
о трудностях и поверить в победу. Нина Андреевна пела 
песни, читала стихи. 

Вложенная записка
Также прабабушка работала в бригаде, которая 

сортировала и упаковывала готовые ткани. В каждую 
партию ткани они вкладывали небольшие записки – 
пожелания солдатам. Нина писала простые, но искрен-
ние слова, надеясь, что они согреют сердца тем, кто на 
передовой. Однажды она получила ответное письмо от 
молодого лейтенанта, который писал, что ее поддержка 
помогла ему выжить. Это признание для прабабушки 
стало настоящей наградой, подтверждением того, что ее 
труд не напрасен. Это согревало ее сердце в самые тяже-
лые минуты и придавало сил для дальнейшей работы.

Девятое мая, День Победы, Нина Андреевна хоро-
шо помнит, словно это было вчера. Она работала, когда 
вдруг услышала крики и громкий плач. Все бросились 
обниматься и поздравлять друг друга. Это был самый 
счастливый день в ее жизни. День, когда закончилась 
война, день, когда вернулась надежда на мирную жизнь. 
Комбинат замер в тишине, и впервые за долгие годы 
станки остановились, а в воздухе царила атмосфера 
ликования, радости. 

После войны прабабушка продолжила работать – на 
кожгалантерейной фабрике, была руководителем произ-
водства 40 с лишним лет. 

МА ЛЕНЬК АЯ ГЕРОИНЯ 
БОЛЬШОГО ТЫЛА

80 лет назад Ивановский меланжевый комбинат замер

В цеху Ивановского меланжевого комбината. Фотография мая 1945 года. 
На снимке ткачиха К. Абрамова, которая выполняет норму на 188%.

№ Сп. 
Иссер-
зона»

ФИО погибшего,
место рождения Г.р. Члены семьи, адрес ГРВК, место призыва Место службы Дата смерти Место захоронения

Место перезахоронения / увековечения памяти. 
Списки Иссерзона №7ч.I - ч.XI

5 Крысин Михаил Иванович 1897 жена – Елена (?) Дмитриевна 09.01.1942 Юрьевецкий РВК красноармеец, трансп.рота, 
212 сп 49 сд

убит 27.11.1942 похоронен на высоте 124.7 Братская могила в х.Песковатка Городищенского р-на. 
Сп. 7 ч.VII

9 Лебедев Сергей Иосифович 1901 
(1902?)

жена – Лебедева Мария Ивановна Юрьевецкий РВК рядовой, 41 гв.сп 122 гв.сд 13.07.1942 братская могила д. Кузьмичи Городищенского 
р-на

5 Ложкин Василий Петрович 1900 Юрьевецкий РВК красноармеец, 212 сп 49 сд убит в бою за высоту 
74.326.11.1942

похоронен: 7км южнее д. Паньшино Братская могила в х.Паньшино Городищенского р-на. Сп. 7 ч.V

9 Овчинников Павел Сергеевич 1900 жена – Овчинникова Т. В., г.Юрьевец, ул.Советская, 121 Юрьевецкий РВК рядовой, 41 гв.сп 122 гв.сд 22.08.1942 братская могила д. Кузьмичи Городищенского р-на
12 Серебряков Никандр 

АлександровичПучежский р-н
жена - Серебрякова Ф. Я., г.Юрьевец, Больничный пер., д.2 08.01.1942г.Юрьевец рядовой, 212 сп 49 сд умер от ран 13.09.1942 с. Пичуга Дубовского р-на

6 Смирнов Николай Александрович 1911 жена - Смирнова Мария Ивановна, Юрьевецкий р-н, д.Ефимово Юрьевецкий РВК красноармеец, 597 сп 207 сд убит 23.09.1942 разъезд 564км Братск. могила в п.Самофаловка Городищенск. р-на. Сп. 7 ч.VII
4 Смирнов Николай Александрович 1923 отец - Смирнов Александр Андреевич, г.Юрьевец, 

ул.Р.Люксембург, 15
Юрьевецкий р-н с-т, пилот 07.09.1942 п. Россошка

4 Соколов Василий Семенович 1901 жена - Соколова Екатерина Семеновна г.Юрьевец рядовой, 1315 сп 23.10.1942 п. Котлубань

8 ч.II Черпов Алекс.Степанович 1902 Черпова Наталья Васильевна, Юрьевецкий р-н, д.Овчинниково Юрьевецкий РВК красноармеец, подносчик, 46 
огп6 37 сд

убит 26.08.1942 ст. Клетская, вост. берег р.Дон у х. Байбаев. Моги-
лы перенесены в х. Шишикин Иловлинского р-на

Продолжаются поиски родственников воинов, призванных из Ивановской области и погибших в годы Великой Отечественной войны при обороне Сталинграда. 
Поисковик Лазарь Иссерзон просит всех, кто увидит знакомую фамилию, позвонить ему по телефонам: 8 (4932) 56-51-04, 8-920-677-82-84. 

По многим погибшим имеются дополнительные данные. 

Поиск продолжается
Начало в № 12, 14, 15, 16 за 2025 г.
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Бежавший из концлагеря
Например, художник Василий Серов был пленен в на-

чале войны, попав с однополчанами в окружение под Брян-
ском. Несколько раз пытался бежать из концлагеря. Когда 
это удалось – присоединился к белорусским партизанам. 
Затем служил в стрелковой дивизии, дошел с боями до 
Германии.

Согласно наградным документам, художник был при-
писан к музыкантскому взводу. «Тов. Серов является иници-
атором в создании художественных работ, отображающих 
боевой путь нашей армии в истории Отечественной войны. Од-
новременно т. Серов возглавлял группу художников при выпол-
нении задания Военного Совета по оформлению детских домов 
в городах Калинковичи и Домбровица». В 1944 году художник 
получил медаль за боевые заслуги, а в 1945-м – орден 
Красной Звезды («в период наступательных боев от Вислы до 
Одера написано до 1000 лозунгов и плакатов»).

«Слава» двух степеней
В экспозиции есть портрет 

Михаила Никитовича Матий-
ко, выполненный Серовым. Из 
архивных документов следует, 
что это однополчанин художни-
ка по Мозырьской стрелковой 
дивизии. В 1944 году он «метким 
огнем из своего орудия <...> подбил 
два танка типа «Тигр», которые 
объятые пламенем остались на 
поле боя». Рядовой был представ-
лен к ордену Красного Знамени. 
Правда, получил в итоге орден 
Славы III степени – с которым и 
изображен на портрете.

Через год Матийко получит «Славу» II степени, уничтожив 
в бою «до 35 солдат и офицеров противника и подбив самоходное 
орудие». Потом будет звание сержанта и медаль «За отвагу». 
Насколько известно, в 1980-е 
герой карандашного портрета 
жил в Самарской области.

Рядом в экспозиции изо-
бражение лейтенанта Геор-
гия Прокофьевича Горячего – 
грудь его в орденах уже в 
1944-м. В интернете несложно 
найти информацию об этом 
«участнике танковых атак», про-
шедшем «чрезмерно героический 
путь» (цитаты из наградных 
документов). Он был на фрон-
те с первых дней войны, имел 
ранение.

«Сын (Володя)»
На выставке можно увидеть небольшой гипсовый портрет, 

выполненный Николаем Дыдыкиным. Известный ленинград-
ский скульптор вылепил своего сына. 

В мае 1942 года юноша окончил десятилетку, а 4 июня 
пришла повестка – в это время вся семья находилась в Па-
лехе. Сначала призывника отправили в Иваново, а в августе 
он был уже на передовой. 

Сохранилось два письма, 
пришедших с фронта в сентябре 
1942 года. Одно из них написал 
сам Володя перед боем, другое – 
его друг. Он рассказал, что Вла-
димира не нашли ни среди жи-
вых, ни среди мертвых. 

Скульптор Дыдыкин не 
раз в своем творчестве об-
ращался к образу сына (и при 
его жизни, и после гибели). В 
конце 1960-х он увековечил 
его в памятнике «Вечная сла-
ва», установленном в Палехе. 
Монумент и сегодня стоит в 
центре села-академии 

текст: Николай Голубев 

изделия и работы любой сложности
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95-10-10
РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫОКНАОКНА

Коверин А.В. Мужицкая ноша, 2004

Все архивные материалы, связанные с участниками 
Великой Отечественной войны, оцифрованы и доступны 
на государственном сайте pamyat-naroda.ru. Запросить 
информацию можно не только о своих родственниках, 
но и о любом участнике войны. 

Тема стала музейной?
К 80-летию Победы в художественном 
музее открылась выставка «Мужицкая 
ноша». На афишу вынесено название 
картины Александра Коверина. Этот 
ивановский живописец – один из 
немногих, кто продолжал тему ВОВ в своем 
творчестве вплоть до последнего времени

Подавляющее большинство работ, представленных 
сейчас в экспозиции, написаны или в годы войны, или в 
1950–70-е. Невольно обращаешь внимание, что картин 
нашего века практически нет. Что это значит? Неужели 
тема Великой Отечественной принадлежит исключи-
тельно прошлому?

Сам музей отвечает на этот вопрос, представив в 
экспозиции небольшую скульптуру Владимира Бабина 
«Пьета» (1997) – оплакивание Богородицей Христа. Та-
ким образом, события 80-летней давности поставлены 
в один ряд с вечными темами. И это справедливо: война 
1941–1945 гг. не случайно названа великой. Сколько бы 
времени ни прошло, те события не могут не волновать 
настоящего художника и настоящего человека. 

Почему же в музейной коллекции нет свежих работ 
о войне и Победе? Во-первых, современные ивановские 
художники редко берутся за жанровую картину как та-
ковую. Пейзажи, натюрморты, абстрактные композиции, 
ДПИ – то, чем преимущественно заняты наши совре-
менники. А если кто-то и возьмется за сложный сюжет – 
то обычно не хватает мастерства, профессионального 
образования, таланта. 

К счастью, исключения бывают. Например, вспо-
минаются оригинальные и честные произведения на 
военную тему ивановского художника Андрея Федоро-
ва: «Трофейный аккордеон» (2015), «Эвакуация» (2025) – 
их можно посмотреть в соцсетях мастера. Но музеи 
сегодня, увы, почти не имеют возможности делать за-
купки. И это вторая причина, по которой серьезное 
искусство стало столь редким. Творцы попросту не 
берутся за темы, на которых заведомо невозможно 
заработать. (Все-таки творчество – труд, который тре-
бует оплаты.) Грубо говоря, нет социального заказа и 
спроса – нет и значимых произведений.

Нынешняя музейная экспозиция получилась насыщен-
ной, полновесной, интересной. (Чего только стоят выстав-
ленные серии Евгения Грибова!) Но что увидят посетители 
ивановского музея через пять, десять, пятнадцать лет, при-
дя на подобные майские экспозиции. Всё те же работы? 
Конечно, классика не стареет. Но не хочется думать, что 
сегодня нам нечего сказать про войну и Победу

Биография к портретам
На выставке «Мужицкая ноша» (см. материал о ней слева) представлены в том числе портреты 

участников Великой Отечественной войны. Некоторые зарисовки сделаны в промежутках между 
боями. Но как сложилась дальнейшая жизнь изображенных? Что делал на фронте художник? 
Благодаря оцифровке военных архивов сегодня можно попытаться ответить на эти вопросы 

Ячков А.П. День Победы, 2010

Дыдыкин Н.В. Сын (Володя), 1943

Серов В.В. Лейтенант Горячий Георгий 
Прокофьевич, 1944

Серов В.В. Портрет Матейко Михаила 
Никитовича, 1944

Выставка «Мужицкая ноша» (12+) работает в Художественном 
музее (пр. Ленина, 33) до 1 июня. Выходной день – вторник. 
Цена полного билета – 200 рублей.


